

**MEMAKNAI PARADIGMA INTEGRASI TWIN TOWERS UINSA  
Studi Kritis Dalam Pandangan Michel Foucault**

Skripsi:

Disusun Untuk Memenuhi tugas Akhir Guna Memperoleh  
Gelar Sarjana Strata Satu (S-1) dalam Fakultas Ushuluddin dan Filsafat



*Oleh:*

**Moh. Fiqih Firdaus**

**NIM: E91214056**

**PROGRAM STUDI AQIDAH DAN FILSAFAT ISLAM  
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL**

**SURABAYA  
2018**

## PERNYATAAN KEASLIAN KARYA

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya :

Nama : Moh. Fiqih Firdaus

NIM : E91214056

Prodi : Aqidah dan Filsafat Islam

Fakultas : Ushuluddin dan Filsafat

Alamat : Dsn. Tepanas Ds. Kranji Kec. Paciran Kab. Lamongan

Dengan ini peneliti mengatakan yang sesungguhnya bahwa :

1. Skripsi atau penelitian ini adalah murni gagasan, rumusan, dan ide dari peneliti dan bukan plagiat ataupun pernah dikumpulkan sebelumnya oleh peneliti lainnya kepada lembaga pendidikan manapun.
2. Skripsi ini tidak terdapat karya atau pendapat yang telah ditulis atau dipublikasikan orang lain, kecuali secara tertulis dengan jelas dicantumkan sebagai acuan dalam naskah dengan menyebut nama pengarang dan dicantumkan dalam daftar pustaka.
3. Apabila dikemudian hari terdapat penyimpangan dan terbukti penelitian ini adalah bentuk plagiasi maka penulis bersedia menerima sanksi akademik berupa pembatalan nilai yang telah diperoleh dalam karya ini.

Surabaya.....

Yang membuat  
pernyataan,



KEMENTERIAN PERKURANGAN RI  
KEMPEL  
1000  
RIBURUPIAH  
579ADF954565276

Moh. Fiqih Firdaus

E91214056

## SURAT PERSETUJUAN SKRIPSI

Hal : Skripsi saudara Moh. Fiqih Firdaus

Lamp : \_

Yth. Dekan Fakultas Ushuluddin dan Filsafat  
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya  
Di Surabaya

*Assalamualaikum wr.wb*

Setelah membaca, meneliti, memberikan petunjuk dan mengoreksi serta mengadakan perbaikan seperlunya, maka kami selaku pembimbing berpendapat bahwa skripsi saudara:

Nama : Moh. Fiqih Firdaus  
NIM : E91214056  
Judul Skripsi : MEMAKNAI PARADIGMA TWIN TOWERS UINSA;  
Studi Kritis Dalam Pandangan Michel Foucault

Sudah dapat diajukan kembali Fakultas Ushuluddin dan Filsafat Prodi Aqidah dan Filsafat Islam UIN Sunan Ampel Surabaya, sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar strata satu dalam Aqidah dan Filsafat Islam

Dengan ini kami mengharap agar skripsi atau tugas akhir saudara tersebut di atas dapat dimunaqsyah. Atas perhatiannya kami ucapkan terimakasih.

Surabaya, 17 juli 2018

Pembimbing I



Muchammad Helmi Umam, S.Ag, M.Hum  
NIP :197905042009011010

Pembimbing II



Fikri Mahzumi, M.Fil.I  
NIP :198204152015031001

**PENGESAHAN TIM PENGUJI**

Skripsi yang disusun oleh Moh. Fiqih Firdaus ini telah dipertahankan di depan

Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 23 Juli 2018

**Mengesahkan**  
**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel**  
**Fakultas Ushuluddin Dan Filsafat**

Dekan,



Dr. H. Kunawi, M. Ag.  
NIP: 196409181992031002

Penguji I,

Muchammad Helmi Umam, S.Ag. M.Hum  
NIP: 197905042009011010

Penguji II,

Eikri Mahzumi, M.Fil.I  
NIP: 198204152015031001

Penguji III,

Syaifulloh Yazid, M.Fil.I  
NIP: 197910202015031001

Penguji IV,

Dr. Khozi, Lc. M.Fil.I  
NIP: 1977101920090110





KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagaisivitasakademika UINSunanAmpel Surabaya, yang bertandatangan di bawahini, saya:

Nama : MOH. FIQIH FIRDAUS  
NIM : E91214056  
Fakultas/Jurusan : Ushuluddin dan Filsafat  
E-mail address : fiqihfirdaus378@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi     
yang berjudul :

Memaknai Paradigma Integrasi Twin Towers: Studi Kritis dalam Pandangan Michel Foucault.

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 05 Agustus 2018

Penulis,

Moh. Fiqih Firdaus

















*kedua* keluhuran akhlak, *ketiga* keluasan ilmu pengetahuan, *keempat* kematangan profesional.

Selama ini dirasa bahwa terjadi dikotomi ilmu pengetahuan dalam dunia Islam, antara ilmu-ilmu agama dan ilmu umum. Dalam tradisi keislaman, Abid Al-Jabiry mencoba mengidentifikasi pola berfikir dalam sejarah keislaman, salah satu bentuk pendikotomian yang dilakukan oleh mazhab irfani. Gerakan ini merujuk pada pengetahuan langsung yang diberikan tuhan kepada hambanya. Mereka menganggap pengetahuan diluar yang sifatnya intuitif adalah salah. Juga pendikotomian ini terjadi dalam pola berfikir kaum khawarij, mereka menganggap bahwa otoritas teklah satu-satunya kebenaran, dan meniadakan otritas kebenaran lainnya.

Sebenarnya hal tersebut tidak hanya terjadi di dalam dunia Islam, namun dalam dunia Kristen sejak munculnya gerakan *Renaissance* juga memisah bidang keilmuan meninggalkan kajian-kajian agama dan memulai dengan kajian yang lebih rasionalis-empiris. Dan dari pergeseran paradigma itulah Barat mengalami perkembangan yang begitu pesat dengan catatan negatif yaitu meniadakan kajian keagamaan yang terlalu abstrak. Sekularisasi begitu masif yang terjadi di Barat itu dianggap muncul dari pandangan bahwa ilmu-ilmu seperti bahasa, ekonomi, politik itu tidak ada kaitannya dengan hal yang bersifat keagamaan.

Dalam tinjauan sejarah, bahwa sekularisasi ini berangkat dari tuduhan pihak Gereja terhadap temuan Galileo Galilei yang mengatakan bahwa matahari adalah pusat dari tata surya. Dan ini sangat berseberangan denga kitab dan ajaran mereka yang mengatakan bahwa bumi adalah pusat tata surya. Dari pernyataan tersebut



































adalah bermain dengan kapur tulis.<sup>31</sup> Pada tahun 1963, Setelah beberapa tahun bersekolah dan mengenyam pendidikan di Lycee Henry IV, ibunya memutuskan untuk Foucault pindah sekolah ke Yesuit, College Saint-Stanislas.

Di Universitas barunya ini Foucault sangatlah tertutup, dia juga suka menentang, mengalami depresi, dan soal kesehatannya sering naik turun. Bisa jadi dari beberapa kejadian yang dialami Foucault itu disebabkan oleh persaingan yang sangat luar biasa di Universitas tersebut. Foucault juga pernah hampir bunuh diri, untuk menenangkan depresinya tersebut Foucault sering mengkonsumsi obat-obatan penenang. Banyak sekali peristiwa-peristiwa aneh yang dilakukan oleh Foucault.

Tahun 1950, Foucault mengikuti ujian kelulusan tertulis. Tapi ada beberapa ujian yang Foucault gagal melewatinya, salah satunya adalah ujian oralnya yang membahas hipotesis. Namun setahun kemudian Foucault mengikuti tes ujian, dan akhirnya lulus meskipun Foucault agak kesal dikarenakan disuruh membahas perihal seksualitas. Foucault juga ikut aktif dalam Partai Komunitas Prancis (*PFC: Partai Communiste Francais*) atas ajakan temanya Louis Althusser. Lima tahun berikutnya Foucault mendapatkan tugas mengajar di Universitas Uppsala, Swedia. Dari undangan berkerja ini nama Foucault mulai dikenal dan mendapatkan beberapa undangan dari berbagai Negara dan Universitas. Tidak hanya Partai Komunis Prancis yang diikuti Foucault, Foucault juga ikut aktif dalam dalam kegiatan politik, yaitu antara lain ikut mendirikan GIP (*Groupe*

---

<sup>31</sup> Lydia Alix Fillingham, *Foucault for Beginner*, Terj, *Foucault Untuk Pemula*, (Yogyakarta: Kanisius, 2001), 20.





yang lain *Kata-Kata dan Benda-Benda, Sebuah Arkeologi Mengenai Ilmu-Ilmu Manusia* (1966) Foucault juga ingin membahas bahwa munculnya kajian-kajian ilmu pengetahuan mengenai manusia itu adalah sesuatu kajian baru (sekitar abad ke-19), dan bagi Foucault hal tersebut tidak akan bertahan lama dan akan segera tergantikan oleh sebuah *episteme* baru.

Setelah dari beberapa karya Foucault sebelumnya, Foucault mencoba membuat sintesis besar dari karya buku sebelumnya yang dia tulis. Buku ini bisa dikatakan sebagai *post-scriptum* dari buku sebelumnya. Jika dibaca secara seksama buku yang diberi judul oleh Foucault sebagai *Arkeologi Pengetahuan* agak kurang bisa dipahami, dikarenakan Foucault tidak menjelaskan secara rinci dan mendalam atas fenomena sebuah pengetahuan.

Foucault dalam bukunya *Arkeologi Pengetahuan* ingin membahas sebuah tema menarik mengenai sejarah. Sebelum masuk dalam tema sejarah yang dibahas Foucault, bahwa uraian sejarah sebelum itu mengisyaratkan ada sebuah keterhubungan atau kontinuitas bahwa sejarah hari ini masih ada kaitannya dengan sejarah sebelumnya. Tidak hanya pada taraf sejarah perkembangan manusia saja, dalam sejarah pada taraf pengetahuan saja dikatakan ada keterpengaruhan antara pemikiran satu dengan yang lainnya dan itu terkait sampai awal munculnya. Foucault dan para sejarawan baru (tokoh-tokohnya seperti Gaston Beachelard, George Canguilhem, Michel Cerres dan kelompok yang tergabung disekitar Majalah *Annelis*)<sup>33</sup> ingin membalikkan anggapan tersebut

---

<sup>33</sup> Annals School merupakan suatu nama Mazhab pemikiran sejumlah sejarawan Prancis yang dengan secara inovatif berusaha meninggalkan cara pendekatan konvensional dalam memandang sejarah. Lihat Seno Joko Suseno, *Tubuh Yang Rasis: Telaah Kritis Michel Foucault atas Dasar-*







bahwa ada sebuah dialog antara pengarang satu dengan pengarang lainnya. Positivitas tidak seluas dalam kajian-kajian keilmuan, juga tidak terlalu kecil hanya dari sebuah mazhab. Dan *apriori historis* adalah sebab bagi munculnya positivitas dalam suatu periode. *Apriori historis* adalah pembentuk suatu tema dalam suatu priode dengan menggunakan syarat-syarat dan aturan-aturan suatu diskursus. Munculnya aturan-aturan tersebut tidak dari luar, namun dibentuk dari dalam. Setelah itu muncullah arsip sebagai hasil dari sebuah positivitas yang sesuai dengan *apriori historis* masing-masing.

Harus ada sebuah aksentuasi khusus yang diberikan kepada konsep arkeologi Foucault yang tidak lagi berbicara soal ilmu purbakala. Bahwa dalam suatu periode terdapat suatu *episteme* yang dibentuk oleh sebuah mekanisme relasi pengetahuan (*apriori historis*) yang mana suatu pengetahuan tersebut dipraktikkan. Dan untuk menggali suatu *episteme*, sistem kerja yang digunakan Foucault adalah menggunakan analisis arkeologi. Foucault sendiri agak kurang terpuaskan dengan sistem penggalian sejarah gaya lama yang mempunyai corak evolusi, kontinuitas, totalitas. Dan untuk mengetahui sejarah pemikiran suatu priode, maka ada empat prinsip yang harus diketahui dalam analisa arkeologi. Dan beberapa prinsip tersebut adalah:

*pertama* bahwa ada dua jenis pendekatan sejarah yang coba mengurai adanya sebuah diskursus, yaitu sejarah gaya lama yang mengatakan bahwa penemuan-penemuan hari ini tentunya tidak bisa lepas dari penemuan-penemuan terdahulu yang masih ada saling keterkaitan (dalam istilah Thomas S. Kuhn yaitu sifatnya yang kumulatif). Sedangkan sistem kerja arkeologi sendiri tidak ingin membahas













Dari pembahasan arkeologi kemudian beralih ke wilayah genealogi. Foucault mempergunakan tema ini dalam karyanya yang lebih akhir (tahun 1970 dan sesudahnya). Davidson sendiri berpendapat bahwa cakupan wilayah kajian geneologi lebih luas dari pada arkeologi. Seperti yang nampak pada hipotesa Foucault yang kedua perihal kebenaran. Dengan geneologinya menurut Habermas Foucault ingin meninggalkan "presentisme". Maksudnya adalah sejarah modern hari ini dibentuk tidak lepas dari peran sejarah sebelumnya. Kajian Foucault pada geneologi di sini diarahkan pada "ide" awal pembentuk dari setiap munculnya sejarah. Bagi sejarah tradisional ada sebuah identitas asli yang mereka sebut sebagai "ego". Demikian Foucault ingin melepaskan sejarah dari ilusi identitas, bahwa tugas dari geneologi adalah menganalisa kemunculan suatu diskursus, menganalisa pluralisme sejarah secara faktual.

Foucault dari analisis awalnya tentang arkeologi, menyumbang gagasan tentang suatu wacana kedalam ilmu-ilmu sosial akibat dari analisis arkeologinya terhadap arsip. Hari ini di era modern analisis wacana sumbangsih dari Foucault digunakan sebagai pendekatan kerangka metodologi, juga temuannya ini berguna mencari hal-hal yang dikatakan oleh orang-orang tertentu, tulisan yang ditulis oleh orang-orang tertentu dalam konteks tertentu dan oleh sekelompok orang tertentu (elit politik). Cara ini biasanya digunakan secara kritis untuk menganalisa dan menafsirkan suatu konteks kejadian yang sifatnya politis (multi tafsir). Namun kita lihat bahwa studi mengenai wacana akhir-akhir ini mulai bergeser dari apa yang diharapkan oleh Foucault. Wacana yang di gagas oleh Foucault menjadi sangat tertutup, padahal dalam bukunya *Arkeologi Pengetahuan* wacana





legitimasi kebenaran (ada sebuah diskursus yang sengaja diedarkan untuk sebuah kebenaran tertentu, misal sebuah instansi menjamin sebuah jaminan kesehatan, pekerjaan, pendidikan, atau bahkan kekayaan).

Selama ini dianggap bahwa kuasa selalu bersifat represif, menekan, dan negatif. Namun di tangan Foucault kuasa dalam wilayah penelitiannya bersifat positif dan produktif. Bahwa strategi kuasa tidak berjalan melalui tindakan represif terhadap subjek, namun untuk mengendalikan subjek tersebut bagi Foucault dalam tinjauannya atas penjara pada waktu itu melalui normalisasi dan regulasi. Foucault mengatakan bahwa salah satu kajian kuasa dalam konsepnya adalah tubuh. Selain itu juga salah satu bentuk normalisasi terdapat pada pekerjaan. Adanya sebuah pekerjaan dikarenakan adanya normalisasi yang sengaja dibuat untuk menjadikan manusia menjadi tenaga kerja. Dalam pekerjaan dalam sistem normalisasi tentunya harus ada pendisiplinan. Pendisiplinan tersebut bisa jadi lewat sistem kontrol. Terdapat suatu hirarki dalam sistem kontrol, ini terjadi pada suatu perusahaan atau instansi-instansi. Tujuan dari adanya normalisasi dan pendisiplinan tersebut tentunya bukan untuk menekan, namun supaya suatu pekerjaan berjalan sewajarnya (produktif).

Pengetahuan atas individu lahir sebenarnya muncul dari mekanisme kuasa. Peralihan dari hukuman yang menyiksa tubuh berganti menjadi normalisasi. Pendisiplinan adalah salah satu sarana agar manusia dapat diatur, diawasi secara terus menerus, dan dibiasakan melakukan aktivitas yang berguna. Inilah yang disebut oleh Foucault sebagai teknologi politis atas tubuh, yang tujuannya untuk membuat tubuh patuh dan berguna. Dan akan terlihat teknologi politis atas tubuh

tidak hanya kita temui dalam penjara, namun dalam barak, rumah sakit, dan bahkan dalam lembaga-lembaga pendidikan.

Tentunya seorang individu bisa mengenal individu lainnya dikarenakan ciri-ciri yang di bawahnya. Salah satunya adalah seorang tentara, seorang tentara dapat dikenali dari postur tubuhnya yang bagus, jalannya yang tegap, dan cara bicaranya yang tegas. Individu yang ideal seperti halnya tentara bukan merupakan sifat bawaan yang muncul begitu saja. Namun terdapat sebuah pendisiplinan (tubuh yang dimanipulasi, dilatih, dikoreksi, menjadi utuh) yang ketat untuk menciptakan mesin yang terampil. Setiap bagian terkecil dari individu mendapat injeksi dari sebuah kebiasaan yang mereka kerjakan, sehingga akan didapat individu ideal yang siap pakai. Jadi di sini kuasa yang awalnya menyasar langsung ke tubuh, menjadi sistem kontrol. Dan relasi penaklukan gaya baru inilah yang disebut Foucault sebagai “disiplin”.

Disiplin dalam terminologi Foucault tidak dalam bentuk paksaan, namun disiplin di sini muncul atas diri individu sendiri. Individu bukanlah budak, dalam artian mereka tidak menyerahkan tubuhnya (pelayanan) atas kuasa. Disiplin di sini juga tidak boleh diartikan sebagai bentuk pertolongan atas individu. Foucault membuat sebuah argumen bahwa disiplin dalam pengertiannya adalah bagaimana individu memerankan peran penting dalam rangka penguasaan atas dirinya sendiri (seni melatih tubuh).<sup>52</sup> Sehingga setelah tubuh merasa sudah tunduk dan lebih berguna, maka lahirnya “anatomi politis” sekaligus munculnya “mekanisme kuasa” baru.

---

<sup>52</sup> Seni di sini diartikan oleh Foucault sebagai cara melatih, memperkembangkan atau membuat terampil. Seni tidak harus merujuk pada hal-hal yang luas, namun dimulai dari hal-hal kecil dan mendetail. dan tujuannya adalah melahirkan manusia-manusia modern.

















tidak ada. Manusia ketika dilahirkan adalah ruang kosong yang nantinya terisi oleh pengalaman-pengalaman kesehariannya.

Perpindahan paradigma dari kosmosentris menjadi antroposentris tentunya membawa dampak signifikan bagi peradaban Yunani pada masa itu. Belum lagi generasi setelah Socrates, Plato, dan Aristoteles membawa kajian-kajian filsafat yang bercorakkan antroposentrisme menjadi lebih spesifik lagi, yaitu pada masa Hellenisme. Corak kajian pada masa ini sangat dipengaruhi oleh gaya berfilsafat antara dua budaya, budaya tersebut adalah budaya Yunani dan budaya Romawi. Jika dilihat dari ciri-ciri filsafatnya sendiri yang lebih menekankan pada kebahagiaan tubuh (fisik) itu disebabkan oleh peperangan yang tidak kunjung usai antara Yunani dan Romawi.

Setelah gerakan Hellenis berakhir kira-kira pada awal abad Masehi, arah filsafat berubah lagi dari antroposentrisme menjadi teosentrisme. Salah satu pembawanya adalah Plotinus, corak dari gaya filsafat Plotinus sendiri sangat dipengaruhi oleh gaya filsafat Plato. Dari gaya filsafat Plato inilah Plotinus mencoba memperbaharui menjadi lebih religius, salah satunya adalah pembaharuan dualisme Plato antara dunia ide dan dunia fisik menjadi kajian mengenai yang hidup dengan yang absolut tinggi yaitu Tuhan. Jika bagi Plato hal yang paling tertinggi adalah ide, bagi Plotinus hal yang tertinggi adalah Tuhan. Namun bagaimana kaitannya antara manusia itu sendiri dengan tuhan, dengan melalui teori emanasinya Plotinus mau menjembatani bahwa manusia adalah pancaran dari entitas absolut tersebut yang mempunyai tingkatan paling rendah.





kegelapan abad Pertengahan yang selama ini berdiri ratusan abad di Eropa terguncang dengan penemuan-penemuan yang lebih ilmiah dengan pembuktian rasional-empiris.

Islam dalam laju sejarahnya sendiri pernah menguasai separuh dari belahan bumi, itu tidak terlepas dari budaya berfikir keagamaan yang dipadukan dengan nalar rasional-empiris. Sehingga memunculkan penemuan-penemuan yang sangat mutakhir yang tidak tertandingi pada masanya. Perkembangan tersebut tentunya tidak muncul secara tiba-tiba, namun ada faktor lain yang bisa saja membangkitkan semangat keilmuan para cendekiawan muslim, salah satunya adalah dukungan penuh yang diberikan oleh pemerintah yang mau menggaji para ilmuwan tersebut, dan hingga rela melakukan kegiatan tranliterasi besar-besaran untuk menerjemahkan naskah-naskah kuno milik orang Yunani.

Prestasi yang dicapai oleh umat muslim pada waktu tidak terlepas dari sebuah dialektika antara tradisi lama yang diwariskan dengan tradisi baru yang muncul. Kegemilangan yang dicapai mulai dari abad ke 2 Hijriyah sampai 8 Hijriyah tidak lepas dari dialektika tradisi tersebut dengan realitas yang ada. Setelah abad 8 Hijriyah gaya pemikiran umat Islam mulai dimasuki oleh hal-hal yang berbau transendental, disinilah gerakan tasawuf mulai menyebar dan digeluti hampir seluruh umat muslim pada waktu itu. Inilah awal kemunduran kajian-kajian keilmuan pengetahuan umat muslim.

Bagi Abid al-Jabiri yang hidup pada abad 19 dengan munculnya gerakan modernisme secara menyeluruh ke tubuh Islam, dan juga kekalahan sebagian





karakter sebuah bangsa yang mempunyai identitas yang unik dan beda dengan yang lain. Untuk itu perlu membuat sebuah kodifikasi bahasa Arab dalam kaidah gramatika yang sifatnya teoritis, dengan tujuan agar menjaga keotentikan bahasa tersebut dari kesalahan fahaman dan juga menghindari pengaruh dari bahasa lain.

Pertanyaan yang muncul adalah, bagaimana hubungan dari *al-ashl* dan *al-furu'*. Dalam tradisi kajian fiqh terutama yang terdapat di mazhab Syafi'iyah, bahwa ada acuan satu yang baku yang menjadi rujukan dari semua yang ada. Di sini al-Qur'an menempati posisi sentral dengan sunnah, kemudian dicabangnya terdapat ijma' dan qiyas. Inilah kehebatan Imam Syafi'i yang memformulasikan sebuah hirarki hukum dengan berpangkal dari al-Qur'an dan Sunnah sebagai sumber utama, dan ijma' dan qiyas sebagai pelengkap dan pembangun.

Kelemahan dari tradisi berfikir bayani justru terletak pada pemikirannya sendiri yang condong tekstualis, apologis, defensif dan dogmatis. Nalar bayani akan sulit jika dihadapkan pada kajian-kajian teks diluar tubuhnya, apalagi jika berdialog dengan budaya-sosial yang berbeda. Mereka akan menganggap bahwa tradisi diluar tubuhnya adalah salah, diktum yang muncul sehingga "*right or wrong is my country*". Dan parahnya adalah menggunakan akal diminimalisir, karena dianggap akan meruntuhkan kebenaran teks.

Selanjutnya adalah epistemologi Irfani. Nalar Irfani mendasarkan sumber pengetahuannya berasal dari tersingkapnya sebuah hijab, kemudian Tuhan memberikan secara langsung rahasia-rasianya kepada makhluk yang dikehendaknya. Pengetahuan tersebut diperoleh karena seorang individu mampu

mencapai level tertinggi dalam kehidupan spiritualitasnya, dan didapatkannya hati yang suci. Bagi Abid al-Jabiry sendiri epistemologi seperti Irfani muncul dari Timur Lepas seperti Mesir, Suriah, Irak, dan Palestina.

Munculnya nalar Irfani dalam khazanah Islam tidak lepas dari epistemologi rasionalisme yang semakin menyebar di dunia Islam. Dan perlawanan tersebut bisa dilihat dari dua sisi, yaitu secara sikap dan teoritis. Nalar Irfani sebenarnya bisa dilihat dalam tradisi-tradisi *Isyraqiyah* seperti Ibnu Arabi. Selain yang sifatnya filosofis, juga terdapat gerakan Irfani yang secara murni ingin memisahkan aspek dunia dan akhirat, bagi penganut ini kehidupan hanyalah bentuk kepasrahan total terhadap Allah swt semata, tiada lain tanpa selain itu. Dari beberapa contoh tersebut yang dimaksudkan oleh Abd al-Jabiry sebagai nalar Irfani.

Terakhir adalah epistemologi Burhani, khalifah al-Ma'mun adalah pelopor yang getol memasukkan tradisi-tradisi pemikir Yunani khususnya Aristoteles kedalam kajian-kajian Islam. Al-Ma'mun pernah suatu ketika dalam sebuah mimpinya bertemu dengan Aristoteles dan berdialog perihal kebenaran. Dan al-Ma'mun mendapatkan bahwa sebuah kebenaran dapat diperoleh dengan tiga cara, yaitu akal, *syara'*, dan *ijma'*. Bagi al-Ma'mun dalam konteks pada waktu itu, akal serasa diasingkan oleh kelompok-kelompok seperti Al-manawiyah dan Syiah (Irfani). Propaganda salah satunya yang dipupayakan oleh al-Ma'mun dengan cara menulis sebuah ringkasan yang sepenuhnya ringkasan ilmiah rasional, bahwa agama sebenarnya bisa didekati dengan ilmu-ilmu ilmiah rasional.







tidak tergoyahkan. Ilmu pengetahuan selalu memperbaharui teori-teorinya dengan menyesuaikan kondisi sekitar. Namun cita-cita awal yang dianggap bahwa ilmu pengetahuan membawa dampak positif bagi manusia, justru berbanding terbalik dengan realitas. Bagi Van Peursen yang dikutip oleh Jujun S. Suriasumantri<sup>73</sup> dikatakan bahwa sifat dari ilmu sendiri tidak terbatas dan tidak akan pernah selesai. Dalam proses sejarahnya selalu terjadi sebuah dialektika yang penuh dengan keresahan. Karena bagi sifat manusia sendiri keresahan adalah hasrat selalu ingin tahu pada sebuah hakikat yang manusia belum tahu.

Namun dua sampai tiga dasawarsa terakhir ini terlihat perkembangan baru dalam kajian filsafat ilmu pengetahuan. Perkembangan ini sebenarnya adalah kritik tajam atas usaha filsafat ilmu positivistik yang dianggap selama ini bebas nilai. Tokoh-tokoh seperti Thomas S. Kuhn, Paul Karl Feysabend, N.R. Hanson, Robert Palter, Stepant Toulmin, dan Imre Lakatos ingin membongkar keamanan ilmu pengetahuan positivistik yang dianggap mampu menyelesaikan segala persoalan dengan ilmu pastinya. Kuhn khususnya juga mengkritik filsafat yang dibangun oleh filsafat Baconian, tentang verifikasi, falsifikasi, probalistik, serta penerimaan dan penolkan teori-teori ilmiah. Dalam hal ini juga Kuhn sangat berjasa dalam penemuan barunya perihal ikut andilnya Kuhn dalam meruntuhkan teori-teori cartesianisme yang sangat lama mendominasi sebagian besar pemikiran Modern.

---

<sup>73</sup> Jujun S. Suriasumantri dkk, *Ilmu Dalam Perspektif: Sebuah Kumpulan Karangan Tentang Hakikat Ilmu*, (Jakarta: Yayasan Pustaka Obor Indonesia, 2012), 315.

Konsep sentral Kuhn adalah apa yang disebut dengan paradigma.<sup>74</sup> Oleh Kuhn istilah ini tidak dijelaskan secara sistematis dan jelas. Sehingga dalam banyak komentator atas konsep Kuhn tersebut muncul berbagai interpretasi yang berbeda-beda. Pemilihan kata paradigma sangat erat kaitannya dengan sains normal, yang dimaksudkan untuk mencontohkan praktik ilmiah yang diterima (mencakup dalil, teori, penerapan, dan instrumentasi) telah menyajikan kerangka model yang darinya lahir sebuah tradisi-tradisi padu tertentu dan riset ilmiah.<sup>75</sup> Atau yang Kuhn maksudkan sebagai kerangka referensi yang mendasari sejumlah teori maupun praktik dalam periode tertentu.

Kegiatan ilmiah dalam masa sains normal akan dibimbing oleh sebuah paradigma tertentu.<sup>76</sup> Di mana para ilmuwan berkesempatan menjabarkan dan mengembangkan secara mendalam. Dalam tahap ini, seorang ilmuwan tidak bersifat kritis dikarenakan mereka sudah terjebak dengan sebuah paradigma yang berpengaruh. Ketika seorang ilmuwan tidak bisa menjelaskan sebuah fenomena dengan teori yang dibangunnya, maka ini yang disebut dengan anomali. Jika

---

<sup>74</sup> Paradigma dalam filsafat ilmu adalah sebuah gagasan yang disuarakan oleh Kuhn dalam karyanya *The Structure of Scientific Revolutions* (1962). Kuhn menyatakan bahwa karya ilmiah tertentu, seperti *Principia* karya Newton menyediakan sumber yang terbuka, kerangka bagi konsep, hasil, prosedur yang di dalamnya karya berikutnya distrukturkan. Sains yang normal selanjutnya bergerak dalam sebuah paradigm baru. Dalam pandangannya Kuhn sangat menekankan situasi historis konkrit paradigm dalam ruang persoalan dan mendekati hal-hal yang diwarisi dari pencapaian sebelumnya. Karena bagi Kuhn sebuah paradigma akan mencapai sebuah perubahan apabila terjadinya sebuah revolusi ilmiah, yang biasanya muncul dari sebuah respon akumulasi anomaly, sehingga nantinya memunculkan paradigm baru. Lebih jelasnya lihat di Simon Blackburn, *Kamus Filsafat*,,635-636.

<sup>75</sup> Thomas S. Kuhn, *The Structure of Scientific Revolutions*, (Chicago: The University Of Chicago Press, 1970), 10.

<sup>76</sup> Sains normal adalah sebuah fenomena di mana seorang ilmuan mengembangkan sebuah paradigma tertentu yang pada waktu itu sedang berpengaruh. Thomas S. Kuhn, *The Structure of Scientific Revolutions*,,10. lihat juga dalam bukunya George Ritzer, *Sociology: A Multiple Pradigm Science*, Trej Ali Mandar, *Sosiologi Ilmu Pengetahuan Berparadigma Ganda*, (Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2016), 4.



















ada disiplin ilmu apapun yang menutup diri, tidak ada disiplin ilmu yang tertutup oleh pagar dan batas-batas ketat yang dibuatnya sendiri. Batas-batas masing disiplin ilmu masih tetap ada dan kentara, tapi batas-batas tersebut bukannya kedap sinar dan kedap suara. Tersedia lubang-lubang kecil atau pori-pori yang melekat dalam dinding pembatas disiplin keilmuan yang dapat dirembesi dan dimasuki oleh disiplin ilmu lain.

## **B. Perbandingan paradigma keilmuan UIN di Indonesia**

Respon atas problem yang dihadapi oleh seluruh Universitas berbasis Islam di Indonesia hampir semuanya sama, yaitu bagaimana caranya mengatasi dikotomi keilmuan yang selama ini dianggap menjadi pemicu kegagalan umat muslim dalam menjawab tantangan zaman. Respon yang diberikan oleh Universitas berbasis Islam di Indonesia tentunya sangat serius, melihat wacana penyelesaian tersebut sudah mencuat terlebih dahulu dikalangan cendekiawan muslim Timur Tengah.

Respon ini kemudian memunculkan sebuah kajian perihal paradigma keilmuan yang lebih menjawab tantangan zaman, dan salah satu yang dimunculkan adalah paradigma keilmuan yang sifatnya integratif. Kemudian oleh beberapa Universitas Islam di Indonesia hal tersebut dimakanai dalam konsep masing-masing setiap Universitas. Misal saja, di UIN Sunan Kali Jaga dengan menggunakan metafor Jaring Laba-Laba dengan paradigma keilmuan Integrasi-Interkoneksi. Di mana keilmuan tersebut tidak hanya menyatu semata, namun juga terhubung satu keilmuan dengan keilmuan yang lain.



Banyaknya karya yang dihasilkan oleh Amin Abdullah, jika dilihat secara kritis adalah bentuk respon atas kegaduhan yang terjadi selama ini dalam tubuh Islam maupun diluar Islam. Di internal Islam sendiri dilihat dalam konteks hari ini perihal pemahaman akan al-Qur'an dan al-Hadis sendiri sudah terdapat dua pemahaman yang berbeda. Dalam mengkaji al-Qur'an dan al-Hadist mereka condong tekstualis tanpa menempatkan arti dari teks sesuai dengan konteks kekinian (dalam hal ini mereka melihat sebuah pemahaman dengan pendekatan doktrin teologis). Bagi kelompok ini jika sebuah pemahaman berlandaskan basis *historisitas*, maka itu sudah dianggap keluar dari jalur pemahaman Islam (reduksionisme).<sup>96</sup>

Amin Abdullah menyatakan bahwa diperlukannya kedua pendekatan yang sifatnya teologis-normatif dan historis-empiris bagi perkembangan pengetahuan Islam. Tentunya diantara keduanya nantinya akan terjadi sebuah dialektika yang sifatnya menyapa, mengoreksi, menegur, dan memperbaiki kekurangan yang ada pada kedua pendekatan tersebut. Jika pendekatan teologi-normatif berjalan sendiri, maka yang muncul adalah *truth claim*. Dan sedangkan jika yang digunakan hanya pendekatan historis-empiris, maka yang terjadi adalah semakin hilangnya esensi agama itu sendiri.<sup>97</sup>

---

<sup>96</sup> Bagi Ulil Abshar Abdallah sendiri Islam adalah sebuah organisme hidup, agama yang berkembang sesuai dengan denyut peradaban manusia. Islam bukanlah sebuah monument mati yang dipahat pada abad 7 masehi, lalu dianggap sebagai sebuah 'patung' indah yang tidak boleh disentuh oleh tangan sejarah. Bagi Ulil ajaran agama Islam adalah ajaran kontekstual, dalam artian nilai-nilainya yang universal harus ditermahkan dalam konteksnya masing-masing. Lebih jelasnya lihat di Ulil Abshar Abdallah, dkk, *Islam Liberal dan Fundamental: Sebuah Pertarungan Wacana*, (Yogyakarta: Elsaq Press, 2017), 7-8.

<sup>97</sup> M. Amin Abdullah, *Studi Agama: Normativitas dan Historisitas*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2002), 18.







sebuah bentuk kekeliruan. Seharusnya posisi ilmu agama (al-Qur'an dan al-Hadis) menempati posisi yang sentral dan utama. Permasalahannya adalah bahwa kedua sumber dari agama tersebut masih bersifat universal, sehingga untuk memecahkan masalah tersebut dibutuhkan keilmuan lainnya sebagai alat observasi, eksperimen, dan penalaran bagi terbukanya tabiat-tabi'at ilmu yang ada pada al-Qur'an dan al-Hadis.

UIN Maulana Malik Ibrahim membagi jenis keilmuan menjadi dua hal, yaitu ilmu yang bersifat *kauliyah-Qur'aniyah* dan ilmu-ilmu yang bersifat *kauniyah*. Maka tentu demikian keilmuan yang sifatnya *kauniyah* dalam proses perkembangannya bisa dicarikan dalil al-Qur'an maupun al-Hadisnya. Inilah ciri khas keilmuan yang di gagas oleh UIN Maulana Malik Ibrahim dengan terus mencari sebuah relevansi antara ilmu-ilmu agama dan ilmu-ilmu diluar non-agama. Dari penjelasan di atas bahwa UIN Maulana Malik Ibrahim melakukan sebuah rekonstruksi paradigma keilmuan yang bersifat integrative, yakni *pertama* memposisikan al-Qur'an dan al-Hadis sebagai basis keilmuan dalam pengembangan ilmu pengetahuan, kemudian dari ayat-ayat al-Qur'an tersebut dieksplorasi dengan kegiatan lanjutan yaitu eksperimen, observasi, dan penalaran logis, *kedua* meletakkan sumber al-Quran, al-Hadis dan sumber lainnya sejajar.

Pohon ilmu tersebut menggambarkan sebuah pohon yang sangat kokoh, bercabang rindang, berdaun dan berbuah lebat, karena semua itu ditopang oleh akar yang kuat. Dan tumbuh diatas tanah yang subur. Akar pohon disini digambarkan sebagai pondasi keilmuan, dikarenakan tidak hanya berfungsi





naik level menjadi sebuah dogma baru dalam agama. Ketika sains menjadi sebuah dogma kebenaran, kedinamisan, relativitas, dan temporalitas sains tidak akan muncul lagi, dikarenakan sains tersebut sudah memiliki sifat anti kritik. Jika sebaliknya yang muncul, maka sifat ke-Tuhanan dari al-Qur'an akan dipertanyakan, dikarenakan sains tidak bisa membuktikan kebenaran wahyu tuhan tersebut.

Tumpang tindih seperti ini seharusnya segera harus diselesaikan secara cepat dan benar. Dalam wilayah ontologi masih bisa dimungkinkan jika pesatnya perkembangan ilmu tentunya ada kaitannya dengan al-Qur'an dan al-Hadis. Namun secara epistemologi dan metodologi dirasa paradigma ini masih lemah. Bisa saja konsep ini dimaksudkan sebagai proses islamisasi ilmu pengetahuan ala al-Faruqi.

### **C. Paradigma keilmuan UIN Sunan Ampel Surabaya**

Beberapa cendekiawan muslim di era hari ini mulai sadar akan kemajuan yang diperoleh oleh Barat sangatlah pesat. Para cendekiawan ini mencoba membuat formulasi baru untuk menandingi kegemilangan yang diperoleh Barat. Salah satunya yaitu dengan cara merekonstruksi kembali paradigma pemikiran Islam yang dinilai sangat reduksionis (hanya seputar pada agama). Salah satu pengembangan yang coba dibuat adalah dengan memunculkan paradigma baru, seperti "Islamisasi Ilmu Pengetahuan", di mana dalam paradigma ini menerima







Setelah selesai menjawab penulis melontarkan pertanyaan selanjutnya “*terus yang membedakan antara Islamisasi nalar (maksudnya merujuk UIN Sunan Ampel Surabaya)?*” jawab Pak Masdar “*soal Islamisasi nalar saya tidak mengerti, bagaimananya dan siapa yang membuat saya juga tidak mengerti*”, kemudian penulis menyahuti akan ketidak jelasan konsep Islamisasi nalar, dan kemudian diteruskan jawabannya oleh Pak Masdar “*kalau menurut saya tidak ada yang perlu di Islamkan, karena ilmu itu netral saja, karena menurut saya (pak Masdar) Integrasi itu saling mengisi satu dengan yang lain agar tidak terjadi kesenjangan, bahwa kemudian ada sebagian kalangan yang membelokkan hal itu menjadi Islamisasi okelah, tapi menurut saya (pak Masdar) hal tersebut salah, karena tidak ada yang perlu di Islamkan, apakah selama ini ilmu-ilmu tersebut kafir, Matematika apakah kafir, terus bedanya apa Matematika kafir dengan Matematika Islam, terus apakah yang sampeyan (penulis) maksud dengan Islamisasi itu teori-teori modern dikasih ayat, apakah hal tersebut disebut sebagai Islamisasi*”.

Pak Masdar melanjutkan jawabannya “*kalaw semua itu mau kita kaji secara mendalam dalam trilogi filsafat ilmu, mulai dari ontologi, epistemologi, dan aksiologi, ditingkat ontologi mungkin ada perbedaan yang terdapat pada objek material dan objek formal, tapi secara epistemologi sama semua, perangkat ilmiah ilmu pengetahuan itu ya paradigma Cartesia plus positivisme-empiris, hal apapun bisa disebut ilmiah karena dia itu logis dan rasional serta ada bukti. Kita bicara soal hantu atau sihir ya kita buktikan aja dulu, punya tidak perangkat untuk mengakses atau mengukur itu, jika tidak ada ya jangan masukkan dalam klasifikasi ilmiah*”.

Penulis juga melanjutkan pertanyaan “*berarti paradigma tersebut masih lemah ya pak dalam kerangka metodologi yang sampeyan sebut tadi dan kekurangannya sendiri apa pak*” jawab pak Masdar “*sebenarnya kekurangan dari hal tersebut belum secara detail, ini kan hanya hasil kerja satu dua orang yang kemudian dipaksa untuk diterapkan, karena belum tentu setiap orang di sini (maksudnya adalah orang-orang yang ada di kampus) faham, karena Integrasi juga perlu kerangka kerja operasional, karena paradigma Integrasi Twin Towers itu menurut saya juga sangat subjektif antar orang per orang, bagi saya sederhana soal Integrasi keilmuan tersebut, bahwa dalam ilmu kedokteran ada nggak pandangan Islam yang bisa masuk dalam kajian kedokteran tersebut, persoalannya yang disebut sebagai pandangan dunia Islam itu yang mana*”.

Penulis menyahuti ditengah-tengah jawaban “*berarti diwilayah tersebut masih ada cacat ya pak?*” jawab pak Masdar “*jangan bilang cacat mas, hanya saja belum detail, kalaw cacat itu terjadi kekurangan kelemahan, hanya saja menurut saya hal tersebut belum ada penjelasan, mungkin sudah*





disiplin lain. Nah yang itu tidak terjadi dikampus ini untuk mendialogkan ilmu keislaman dengan ilmu yang lain, selama secara kelembagaan masih Institut, namun ketika sudah Universitas itu diharapkan dialog-dialog keilmuan itu muncul, nah terus dalam kegelisahan itu tokoh di UIN Sunan Ampel ada yang mempertahankan tetap di IAIN, kenapa tetap IAIN kita akan tetap mempertahankan core bisnis kita yang ingin memperkuat ilmu keislaman juga melahirkan sarjana-sarjana yang emmang ahli dalam agama, karena ditakutkan jika Universitas ditakutkan justru yang semula menjadi core bisnis ini menjadi dilupakan diskusi pada waktu itu, tetapi terus pada waktu itu diyakinkan dengan berbagai macam pertimbangan dan diyakinkan bahwa peralihan menjadi UIN itu tidak dalam rangka mengecilkan, eh core bisnis kita dalam ilmu-ilmu keislaman, justru mala ingin memperkuat keilmuan itu dengan ilmu yang lain, dari situlah sampai pada diskusi 40-60 persen itu, bahwa Prodi yang lahir di bidang umum tidak boleh melebihi 40 persen dari total persen keseluruhan, itu diskusinya sampai ke kementerian Agama, Kemenristek Dikti, juga lahir Kepres presiden perubahan IAIN ke UIN, meskipun tidak tertuang di sana, tetapi ada komitmen yang dibangun dalam proses-proses itu untuk tetap menyeimbangkan, dan tetap untuk mengedepankan core bisnisnya Universitas ini yang masih menggunakan kata Universitas Islam Negeri, kemudian dari sisi dari paradigma yang dibangun, karena tujuan sesungguhnya yaitu ingin memperkuat core bisnis yang lain, tentunya bagaimana ilmu ini amampu berdialog dengan ilmu-ilmu yang lain, jadi ada gini mas, kalaw ada Program Studi umum di sini itu bukan berarti dia tidak expert dibidang ini tidak, jadi yang umumnya ya expert yang keislaman ya expert, lalu kemudian ada dialog antara keilmuan ini, tetapi ada nilai lebih bahwa dia memahami akan ilmu keislaman, bahasanya Unair Plus lah, karena kehadiran ilmu-ilmu umum ini ketika muncul tidak menyendiri begitu saja, namun harus ada dialog, dialog tersebut tentunya dalam wujud pengajaran, Tri Darma Perguruan Tinggi, mangkanya disimbolkan dengan dua menara yang selama ini tidak kita pungkiri meskipun semua ilmu adalah ilmu Allah. Anda ini prodi Aqidah dan Filsafat Islam, pada saat mau menyusun skripsi ini tentu kan tidak hanya berbicara tentang aqidah, tetapi ada ilmu-ilmu yang mendukung dan mensupport”.

Penulis melanjutkan pertanyaan, “memang gini bu, ini kan dua bangunan yang satu agama dan yang satu sains, teknologi, dan sosial humaniora di atasnya menyapa, kalaw bahasanya Prof Nur Syam itu Multidisipliner, tapi dari pemaknaan akan integrasi, ini integrasi atau dialog, dalam bahasa Ian G, Barbour menggunakan empat pendekatan, ada konflik, Independen, dialog, dan integrasi, ini kan sudah entitas yang berbeda antara dialog dan



*integrasi? Bu Zumrotun menjawab “mengikuti dari penjelasan tadi itu masuk dalam ranah dialog, namun kan kita boleh memaknai yang dimaksud dengan Twin Towers di UIN itu seperti apa, karena ini lebih ke paradigma ilmu yang mendasari kampus ini, nah tidak bisa serta merta integrasi itu kayak jus diblender, lebih ke es campur kayaknya, masing-masing bais ilmu itu harus utuh, dalam artian tidak menafikka satu dengan yang lain,” menulis menyanggah ditengah pertanyaan, “dalam kajian filsafat, kalaw sudah paradigma itu kan prosesnya panjang, tidak maen-maen dari IAIN menuju UIN, kemudian bu zumrotul menyela, “kan masih dibatasi Twin Towers”, penulis menyanggah lagi, “proses peralihan tersebut mengindikasikan bahwa IAIN dirasa tidak mampu lagi menjawab tantangan zaman, sehingga berubah menjadi UIN, namun mengapa paradigma IAIN masih ada dalam wacana UIN”. bu Zumrotul menjawab, “iya kalaw karena saya di Tarbiyah, lebih banyak ke langkah praksis, berbeda keilmuan sampeyan yang filsafat berfikirnya sampai ke akar, bagi saya dialog juga tida integrasi juga tidak, posisi kita di antara ditengah-tengah, contoh saja prof Soleh, bagaimana beliau meneliti tahajud, kan pendekatannya tidak sebagaimana kita dekati bahwa tahajud itu sunnah, tapi dengan ilmu kedokteran”.*

Penulis melanjutkan pertanyaan, *“kalau di Tarbiyah sendiri untuk membreakdown hal tersebut seperti apa bu? Bu Zumrotul menjawab, “di sini akn Tarbiyah dan Keguruan, di Sinipun tidak hanya mempersiapkan guru yang berbasis Islam, atau matematika, bahasa inggris dan semacamnya, PGRA semisalnya untuk memperkuan Ranya semisal dia harus mempelajari sosiologi. Penulis bertanya ditengah-tengah pertanyaan, “berarti pada level kurikulum Tarbiyah secara keseluruhan sudah mencerminkan hal itu bu? Bu Zumrotul menjawab, “saya rasa untuk saat ini hampir semua, kan masih berlangsung proses, tahu tidaknya kan kita belum melkaukan evaluasi, paradigma Integrated Twin Towers itu kan belum dibreakdown dalam penyusunan kurikulum, seharusnya kan dari paradigma untuk diimplementasikan dalam level pelaksanaan, bukan krikulumnya lo, tapi pedomen penyusunan kurikulum, dalam hal tersebut di dalamnya harus ada yang disusun, bahwa paradigma itu mengilhami seluruh prodi, dan itu belum dilakukan, ini kan masih dalam proses ya, di Saintek itu coba dimulai, namun apakah itu yang dimaksud kan belum, karena belum ada rumusan, jadi dalam konteks kurikulum harus ada pedoman pengembangan kurikulum, dari situ semua hal diatur, nah dari dari situ kita belum bisa mengatakan apakah itu sudah atau belumnya, yang mempunyai kapasitas ini seharusnya lembaga penjaminan mutu, bahwa masing-masing ini sudah mulai di masing-masing KKNInya itu pasti sudah dimulai lah. Penulis memberikan pertanyaan ditengah jawaban, “kalaw yang empat puluh enam puluh tadi apa bu? Bu*









































Surabaya yaitu memperlihatkan kehebatan seorang manusia yang dalam perjalanannya mampu menyatukan entitas yang berbeda, kemudian menyimpulkannya dalam satu entitas yang sifatnya universal.

Dengan demikian konsep *paradigma Integrasi Twin Towers* tidak untuk mengislamkan pengetahuan, tetapi untuk menciptakan nalar keilmuan yang mewujudkan saling keterkaitan antara satu ilmu dengan ilmu lainnya. mengapa harus nalar, dikarenakan bagi UIN Sunan Ampel Surabaya islamisasi nalar lebih menguntungkan dari pada islamisasi ilmu pengetahuan. Terdapat tiga pendekatan untuk dalam kerangka kerja islamisasi nalar, yaitu *pertama* penyatuan antara ilmu agama dan ilmu-ilmu umum (sosial-humaniora, sains, serta teknologi). Ditengah modernisasi yang makin hari makin tidak terbendung, ilmu-ilmu umum menempati posisi yang strategis dalam wacana global, sehingga muncul istilah superioritas. Jika terdapat superioritas tentunya ada inferioritas, posisi inferioritas inilah yang diisi oleh ilmu-ilmu agama.

Maka dari problem tersebut diperlukannya identitas kebanggaan terhadap lembaganya masing-masing. Tentunya untuk mewujudkan kebanggaan tersebut harus adanya sebuah prestasi, prestasi tersebut juga harus didukung oleh sarana dan prasarana yang menunjang. Sehingga dengan seperti itu Universitas yang berbasis Islam tidak akan malu lagi untuk bersaing dikancah nasional maupun global.



















maupun al-Hadis. Semua ini juga harus sejalan dengan *take line* UIN Sunan Ampel Surabaya yaitu *smart, pious, honourable*.

Berbeda lagi dengan yang dimiliki oleh UIN Sunan Kali Jaga dengan Jaringan Laba-Labanya, paradigma keilmuan yang dipakai adalah Integrasi-Interkoneksi. Maksudnya adalah untuk mengatasi dikotomi keilmuan tidak hanya melakukan sebuah penyatuan saja, namun di dalam penyatuan tersebut harus terdapat hubungan. Tentunya bagi Amin Abdullah sendiri sebagai salah satu perancang Paradigma keilmuan di UIN Sunan Kali Jaga, harus ada dialektika antara teologi-normatif dengan historis-empiris. Tujuan dari dialektika tersebut agar masing-masing basis keilmuan bisa saling mengoreksi satu sama lain, dan juga menghindari klaim kebenaran.

Dalam wacana Integrasi-Interkoneksi UIN Sunan Kali Jaga, Amin Abdullah membuat sebuah tipologi keilmuan, yaitu antara *hadlrah al-nash*, *hadlrah al-'ilm*, dan *hadlrah al-falsafah*. Juga Amin Abdullah menempatkan al-Qur'an dan al-hadis sebagai basis keilmuan, dua sumber keilmuan tersebut sifatnya masih umum, namun di dalamnya terdapat banyak sekali sumber-sumber keilmuan yang bisa digali oleh manusia. Penempatan al-Qur'an dan al-Hadis sebagai sumber keilmuan bukan berarti bahwa mengindikasikan hal tersebut adalah sebuah kebenaran yang absolut, namun kedua entitas keilmuan tersebut dalam mencari sebuah kebenarannya harus ditopang dengan ilmu-ilmu lain, sehingga watak dari wacana keilmuan tersebut bersifat teoantroposentrik-integratif-interkonektif.













antara ilmu-ilmu kalam, tasawuf, dan Fiqih tidak dapat dikoneksikan dengan baik. Karena menurut al-Ghazali tasawuf bukanlah keilmuan yang berdiri sendiri terpisah dari unsur-unsur keilmuan yang lain. Karena dalam karya monumentalnya *Ihya'*-nya merupakan perpaduan yang harmonis antara Fiqih, tasawuf, dan ilmu kalam.

Kegelisahan yang dialami oleh Amin Abdullah juga dirasakan oleh para cendekiawan lainnya, salah satunya adalah Imam Suprayogo. Beliau juga mengagas kajian mengenai Integrasi-Interkoneksi dengan sebuah metafor Pohon Ilmu, sama halnya dengan konsep Spider Web Amin Abdullah, Imam Suprayogo juga ingin mengatasi sebuah ketegangan yang selama ini terjadi antara ilmu-ilmu agama dan ilmu umum. dan untuk membumikan gagasannya tersebut, Imam Suprayogo memberikan sebuah sentuhan yaitu menjadikan pendekatan kebutuhan sosial (*Social Demand Approach*).

Imam Suprayogo dalam bentuk praktiknya menempatkan kajian al-Qur'an dan as-Sunah sebagai basis keilmuan. Bahwa bagi Imam Suprayogo berpendapat seluruh kajian keilmuan umum sebenarnya sudah terdapat dalam al-Qur'an dan as-Sunah. Kelemahan dari pendekatan ini adalah jika terdapat sebuah keilmuan yang keluar dari nalar al-Qur'an dan as-Sunah, maka keilmuan tersebut dianggap cacat. Atau keilmuan yang sifatnya sekuler tersebut akan mencoba dipaksakan dan dicarikan sebuah dalil ayatnya agar keilmuan tersebut bermanfaat.

Senada dengan pendahulunya, UIN Sunan Ampel Surabaya juga sudah memproklamkan gagasannya mengenai Integrasi-Interkoneksi dengan metafor

menara kembar yang disebut dengan *Twin Towers*. Menara tersebut menggambarkan dua entitas keilmuan, menara satu menggambarkan pondasi agama dan yang satu menggambarkan fondasi keilmuan yang bersifat umum.

Perpindahan dari IAIN menuju UIN bagi Foucault sendiri dalam Arkeologi Pengetahuannya adalah suatu hal yang baru. Bahwa seharusnya UIN Sunan Ampel harus bisa melepaskan dirinya dari kungkungan sejarah masa silam. Adanya suatu entitas yang utuh dan absolut haruslah dihilangkan. Contoh kongkritnya adalah sebuah wacana Spider Web yang digagas oleh Amin Abdullah, yang mana gagasan tersebut memiliki pengaruh dalam proses akademik dan dianggap sebagai hal yang final (Foucault membahasakan hal tersebut dengan sebutan *Ouvre*). Gagasan tersebut muncul seharusnya dari konteks kekinian yang itu timbul dari berbagai relasi.

Jika dilihat dalam konteks sejarah keislaman pada abad ke-20 terjadi sebuah perpecahan internal di Islam. Islam terbagi-bagi menjadi beberapa kelompok, diantaranya adalah kelompok yang menjaga kemurnian ajaran Islam, kelompok yang mendukung penuh bahwa semangat modern adalah solusi yang tepat, dan ada pula yang berada di tengah kedua arus tersebut. Selain itu juga dalam wilayah ilmu pengetahuan khususnya IPTEK umat Islam sangat jauh tertinggal. Kongkritnya adalah ketika bangsa Eropa mampu menaklukkan negara-negara Islam dalam kurun waktu yang sangat cepat.

Dampak adanya Globalisasi juga membuat umat Islam kehilangan semangat akan keberagamannya. Budaya-budaya Barat masuk dan mengalahkan budaya-

budaya lokal yang dianggapnya kehilangan semangat zaman. Jadi terbentuknya suatu diskursus akan Integrasi-Interkoneksi khususnya *Paradigma Integrasi Twin Towers* tidak lepas dari relasi dari beberapa kuasa yang sudah disebutkan di atas.

*Paradigma Integrasi Twin Towers* dalam pandangan wacana Foucault harus ditempatkan bukan sebagai barang siap pakai. Maksudnya adalah harus ada pengujian terhadap konsep tersebut, juga bagi Foucault konsep tersebut tidak boleh dianggap sebagai bentuk yang final, dikarenakan bagi Foucault ilmu-ilmu yang muncul dari manusia teruslah berkembangan.

Pengelompokan statemen dalam suatu bentuk diskursus oleh Foucault disebut sebagai *enunciative modalities*, yaitu suatu regulasi hukum dibelakang yang membentuk statemen bermacam-macam tersebut. *Enunciative modalities* di dalamnya terdapat siapa yang mempunyai hak (dalam konteks Paradigma Twins Tower bisa disebut akademisi yang bertitel, semisal Doktor atau seorang Profesor), berasal dari zona apa statemen itu muncul (dalam konteks *Paradigma Integrasi Twin Towers* yaitu Universitas yang legitim), juga di posisi apa seorang subjek dalam mengeluarkan statemen tersebut menduduki (dalam konteks UIN Sunan Ampel bisa diambil contoh Rektor, Dekan, dosen, atau mahasiswa),<sup>146</sup> dari beberapa pernyataan yang muncul diatas Foucault agaknya kurang setuju, dikarenakan seorang subjek tidaklah boleh menentukan suatu arah ideal

---

<sup>146</sup> Lebih lengkapnya lihat di UIN Sunan Ampel Surabaya, *Panduan Penyelenggaraan Pendidikan Program Strata Satu (S1) TH. 2014*.







Kuasa sendiri tidak dipahami dalam konteks kenegaraan, bahwa sebuah kekuasaan dimiliki oleh seorang presiden. Foucault tidak menjelaskan secara teoritis mengenai kuasa, namun kuasa dimaknai oleh Foucault adalah dipraktikkan dan dilihat sebagai kebenaran dan berfungsi diberbagai bidang kehidupan.<sup>150</sup> Maka konsep kekuasaan dalam terma Foucault juga sangat bertentangan dengan kuasa yang dimaksud oleh Karl Marx. bahwa dalam sistem masyarakat terdapat dua kelas yang saling bertentangan, antara kelas proletar dan borjuis. Pemilik kekuasaan tersebut dipegang oleh kelompok borjuis sebagai pemilik modal.<sup>151</sup>

Dalam konteks UIN Sunan Ampel, terdapat sebuah relasi antara Rektorat, kuliah, Fakultas, Ma'had, intensif, masjid, yang semua itu bertujuan membentuk subjek agar memiliki kesamaan dengan diskursus yang bernama *Paradigma Integrasi Twin Towers*. Tentunya praktek kuasa yang membentuk suatu diskursus yang bernama Twin Towers membuat suatu pendisiplinan agar mahasiswa dari penjurur Indonesia, tentunya memiliki wacana yang berbeda-beda khususnya dengan wacana yang dikembangkan oleh UIN Sunan Ampel Surabaya agar mendapatkan sarjana muslim yang *smart, pious, and honorable*.<sup>152</sup>

Untuk mendapatkan sarja muslim yang *smart, pious, dan honorable* tentunya ada beberapa mekanisme yang harus dijalankan, yang oleh Foucault disebut sebagai pendisiplinan tubuh. di sinilah nantinya peran UIN Sunan Ampel

---

<sup>150</sup> Dr. Konrad Kebung, SDV, *Rasionalisasi dan Penemuan Ide-Ide*, (Jakarta: Prestasi Pustaka, 2008), 212.

<sup>151</sup> Michel Foucault, *Wacana Kuasa/Pengetahuan*, (Yogyakarta: Benteng Budaya, 2002), 167.

<sup>152</sup> Lihat di UIN Sunan Ampel Surabaya, *Panduan penyelenggaraan Pendidikan Program Strata Satu (S1 th) TH. 2014* pada Bab I.

Surabaya sebagai mesin produksi kekuasaan dan pengetahuan dalam membentuk subjek (mahasiswa) ke arah yang lebih produktif.

#### 1. Kelebihan *paradigma Integrasi Twin Towers*

Peralihan dari paradigma IAIN menuju paradigma UIN sungguh adalah sebuah loncatan yang sangat luar biasa. Loncatan tersebut mengindikasikan bahwa para cendekiawan muslim di Indonesia sangatlah kritis akan laju zaman. Seiring dengan merebaknya wabah globalisasi di seluruh hampir dunia ini, membuat pola pendidikan perguruan tinggi Islam di Indonesia harus beradaptasi. Baik secara wacana kelembagaan maupun secara materi kurikulum yang akan disampaikan.

Peralihan paradigma tersebut juga sangat mengindikasikan bahwa daya saing perguruan tinggi Islam di Indonesia tidak lagi persaingan ditingkat regional maupun nasional saja, daya saing tersebut levelnya sudah pada taraf Internasional. Selain itu oleh pak Masdar dalam wawancara di bab sebelumnya dikatakan bahwa kemunculan atau peralihan paradigma dari IAIN menjadi UIN adalah sebuah respon untuk menjawab dikotomi keilmuan yang selama ini dianggap menggejala di kalangan umat Islam. Pak Masdar juga menegaskan perpindahan itu diperlukan.

Selain itu pak Ma'shum memberikan respon yang berbeda atas peralihan paradigma kelembagaan tersebut, bagi pak Ma'shum sendiri peralihan tersebut tidak bisa lepas dari kebutuhan yang skalanya nasional maupun global. Juga bagi Pak Ma'shum peralihan kelembagaan tersebut dianggap sebuah langkah awal sebagai proses kemajuan dengan diindikasikan ilmu-

ilmu diluar agama masuk ke dalam UIN Sunan Ampel Surabaya, yang dirasa sebelum peralihan tersebut ilmu-ilmu umum tidak dipakai dalam kurikulumnya.

Beda lagi yang diutarakan oleh Ibu Zumrotul yang menganggap bahwa peralihan dari IAIN ke UIN adalah sebuah loncatan yang positif. Itu diindikasikan dalam wawancara di atas bahwa sebagai mahasiswa UIN Sunan Ampel Surabaya kita sepatutnya bangga, karena tidak hanya ilmu-ilmu agama saja yang didapatkan, juga ilmu-ilmu diluar agama kita dapatkan, Ibu Zumrotul dalam wawancara tersebut menyebut sebagai "*UIN plus plus*".

Hampir juga senada dengan yang dikatakan oleh pak A'la dalam wawancara di atas, bahwa bagi pak A'la perubahan tersebut dilandasi tidak hanya dari dikotomi keilmuan yang selama ini menjadi penyakit. Juga dari tim peneliti sendiri menganggap bahwa perubahan tersebut diperlukan, anggapan tersebut muncul atas dasar dilakukannya sebuah riset terhadap tokoh-tokoh masyarakat Jawa Timur, bahwa hampir keseluruhan mengkonfirmasi perubahan tersebut memang harus dilakukan. Peralihan tersebut juga diinginkan sebagai salah satu batu loncatan bahwa Islam di Indonesia harus menjadi pusat peradaban dunia. Diinginkan juga oleh pak A'la yang selama ini kajian-kajian keislaman condong tekstualis-normatif beralih menjadi kontekstualis-historis tentunya dengan berbagai macam pendekatan yang selama ini berkembang dalam dunia keilmuan Barat. Sehingga dari situ akan ditemukan banyaknya varian keilmuan nantinya yang berkembang. Pak A'la juga menjawab dalam wawancara di atas bahwa kemajuan zaman tentunya

harus dibarengi dengan moral yang baik tentunya, dan hal tersebut tercermin dalam konsep *paradigma Integrasi Twin Towers*.

Jadi hampir setiap elit cendekiawan UIN Sunan Ampel Surabaya setuju akan hal tersebut, peralihan dari paradigma IAIN menuju paradigma UIN tidak lepas dari kebutuhan dalam skala regional, nasional, maupun global. Adanya wacana untuk mendialogkan kedua entitas keilmuan tersebut dengan tujuan bahwa agar *output* yang dikeluarkan oleh pihak UIN Sunan Ampel Surabaya tidak hanya mampu berdaya saing secara pasar saja, namun juga dari sisi spiritual mereka juga tidak tertinggal.

## 2. Kekurangan *paradigma Integrasi Twin Towers*

Dari beberapa hasil wawancara yang dilakukan oleh penulis di atas, bahwa kemunculan atau peralihan dari paradigma IAIN menjadi UIN tidak lepas dari pro dan kontra. Yang kontra dengan alasan mengatakan bahwa peralihan tersebut ditakutkan menghilangkan *core business* Kampus, yaitu dalam wilayah kajian keagamaan. Alasan ini sangat masuk akal, dikarenakan dari pada memunculkan hal baru dalam praktik pendidikan, seharusnya justru kita harus memperkuat yang sudah dipunyai, yaitu kajian-kajian berbasis Islam. Dan bukan malah mengembangkan kajian-kajian keilmuan diluar *begraund* kampus yang berbasis Islam.

Bahwa secara kualitas dalam pengembangan keilmuan yang justru afirmasi terhadap ilmu-ilmu umum akan kalah dengan kampus-kampus yang sudah cemerlang dalam bidang kajian ilmu-ilmu umum, baik secara sarana penunjang pembelajaran, maupun dosen pengajar. Karena pasar nasional

maupun internasional menganggap bahwa keluaran produk kedokteran UNAIR lebih baik dari pada produk keluaran UIN.

Selain itu juga kurang jelasnya kerangka operasional keilmuan dalam wacana *paradigama Integrasi Twin Towers*. Wacana tersebut masih sangat mengawang-awang dalam tataran ontologi, epistemologi, maupun secara aksiologi. Dan mungkin kekurangan itu bisa dengan gamblang kita lihat bahwa dalam wilayah aksiologi penerapan dari wacana tersebut. Khususnya tidak banyak juga dikalangan dosen tahu secara rigid akan konsep tersebut.

Dan hal tersebut dibenarkan oleh pak Masdar ketika penulis melakukan wawancara dengan beliau, pak Masdar mengatakan ‘,..ini kan hanya hasil kerja satu dua orang yang kemudian dipaksakan untuk diterapkan, karena belum tentu setiap orang di sini faham, karena paradigma integrasi juga perlu kerangka kerja operasional,..’. dilihat dari sepenggal wawancara tersebut, bahwa munculnya Integrasi keilmuan di UIN Sunan Ampel Surabaya sangat subjektif belaka, karena wacana tersebut timbul dan dimunculkan oleh beberapa kalangan saja.

Dalam kurikulum juga wacana tersebut juga masih agaknya mengambang, belum ada secara rigid bahwa kurikulum hari ini di UIN Sunan Ampel Surabaya sudah mencerminkan *wacana Integrasi Twin Towers*. Pertanyaannya yang muncul adalah kurikulum yang seperti apa yang tidak memisahkan antara dua entitas keilmuan, bahwa dalam wilayah Fakultas Ushuluddin dan Filsafat mahasiswa harus dituntut tidak hanya menguasai ilmu-ilmu keagamaan saja, tapi juga ilmu-ilmu umum yang berkembang di



Barat. Apakah hal tersebut sudah terjadi dalam skala Fakultas maupun lebih kecilnya yaitu Prodi.

Jika dalam landasan keilmuan saja masih ambigu, lantas bagaimana hal yang ambigu tersebut diterapkan dalam wilayah proses pembelajaran. Bahwa maksud Twin Towers sendiri bukanlah terselesainya dua bangunan kembar tersambung yang sekarang ini kita sebut sebagai gedung *Twin Towers*. Namun dibalik itu makna filosofis dari gedung *Twin Towers* adalah lambang kemajuan yang harus juga dimengerti oleh seluruh civitas akademika kampus. Kesalahan yang paling fundamental adalah beberapa cendekiawan UIN Sunan Ampel Surabaya terlalu terburu-buru dalam menerapkan wacana keilmuan tersebut, namun tidak diawali terlebih dahulu sosialisasi akan kesadaran kemajuan perkembangan zaman, baik itu pada level mahasiswa maupun pengajar. Dan kementahan dari wacana tersebut tidak secara keseluruhan melibatkan civitas akademika kampus UIN Sunan Ampel Surabaya. Bahwa memang hal tersebut masih dalam tahap proses, namun jika tidak secara cepat diselesaikan wacana paradigma Integrasi Twin Towers akan hanya menjadi sebuah wacana belaka.

### **C. Disiplin dan Kuasa Tubuh Dalam Wacana *Paradigma Twin Towers*.**

Untuk mewujudkan mahasiswa yang ideal, UIN Sunan Ampel Surabaya membuat sebuah regulasi dan normalisasi dengan mengadakan sebuah kegiatan yang menunjang tercapainya cita-cita tersebut. Kuasa atas tubuh inilah yang seharusnya menjadi pedoman UIN Sunan Ampel Surabaya dalam mempraktekan diskursusnya. Kuasa atas tubuh bagi Foucault adalah seni bagaimana





berupa diadakannya Pesantren Mahasiswa. Pesantren mahasiswa ini dikhususkan bagi mahasiswa baru, periode pengasramaan selama dua semester.<sup>156</sup>

Pengasramaan ini juga adalah salah satu strategi pendisiplinan tubuh yang bergerak diluar non-kurikulum. Kebanyakan mahasiswa baru dalam konteks UIN Sunan Ampel Surabaya tidak hanya dihuni oleh kalangan pesantren (yang mengerti lebih akan kajian gama), namun juga dari mahasiswa perkotaan yang secara aspek spiritualitasnya belum dan bahkan jarang terakomodir oleh kajian-kajian yang bersifat keagamaan.

Salah satu program Pesantren Mahasiswa untuk menunjang Visi Misi adanya *Paradigma Intregrasi Twin Towers* adalah dengan mengadakan kajian keagamaan, semisal kajian-kajian keislaman, mengembangkan minat dalam menghafal al-Qur'an, kajian kitab kuning, bimbingan dalam membaca dan menulis al-Quran serta kompetensi keagaaman praksis.

Selain penerapan non-kurikulum, dalam mewujudkan wacana Paradigma Integrasi Twins Tower yaitu dengan munculnya berbagai Fakultas di UIN Sunan Ampel Surabaya dengan corak dan karakteristik yang tentunya berbeda. Tentunya dari Sembilan Fakultas yang ada di UIN Sunan Ampel Surabaya terintegrasi dengan wacana utama yaitu *Paradigma Integrasi Twin Towers*. Diantara sembilan Fakultas tersebut yaitu, Fakultas Adab dan Humaniora, Fakultas Ushuluddin dan Filsafat, Fakultas Dakwah dan Komunikasi, Fakultas Syariah dan Hukum,

---

<sup>156</sup> Husniyatus Salamah Zainiyati, *Desain Pengembangan Kurikulum IAIN Menuju UIN Sunan Ampel Surabaya: Dari Pola Pendekatan Dikotomis ke Arah Integrasf Multidisipliner-Model Twin Towers*, Cet ke-2, (UIN Sunan Ampel Surabaya: UIN Sunan Ampel Press, 2016), 151.













tidak langsung mengkonstruksi pola pikir mahasiswa dalam penyimpangan. Dan parahnya lagi hukuman tersebut tidak berdasarkan skala kualitas masing-masing mahasiswa. Bahwa beban budaya, sosial, agama, khususnya ekonomi harus diperhatikan betul oleh rezim kebenaran sebelum memutuskan hukuman apa yang pantas buat sipelanggar.

Dan jika hukuman ini muncul dari sebab adanya relasi kuasa dan pengetahuan, maka semua civitas akademika yang melanggar harus dikenakan sanksi. Kebanyakan pada level mahasiswalah hukuman sering sekali diberlakukan, dan tidak secara konsekuen menyasar keseluruhan tubuh yang ada kampus. Jika pelaksanaan hukuman mulai sedari awal cacat, dalam artian pengawasan dan kontrol, tentu saja diskursus bahwa UIN Sunan Ampel Surabaya akan menjadi Universitas berdaya saing global akan gagal.

Disiplin hukuman pada tubuh sendiri bagi Foucault tidak selalu menyasar pada aspek 'menghukum', namun bisa juga disiplin hukuman tubuh menyasar pada pemberian ganjaran. Misal, terdapat seorang mahasiswa secara keilmuan sangatlah menguasai, namun ketika dalam setiap sesi perkuliahan mahasiswa tersebut selalu telat beberapa menit setelah dosen masuk dan menerangkan pelajaran. Proses hukuman seperti ganjaran diberikan tidak untuk, semisal mengeluarkan mahasiswa tersebut dari kelas atau tidak meluluskan mahasiswa tersebut. Namun bisa juga dengan pengurangan nilai, yang awalnya mendapatkan nilai *A plus*, kemudian menjadi B atau bahkan C.

Tentunya pengurangan nilai tersebut akan berdampak pada sistem SKS yang akan didapat pada semester depan. Mahasiswa tentunya tidak







operasi pernyataan-pernyataan. Sedangkan dalam konteks genealogi *Paradigma Integrasi Twin Towers* dimaknai sebagai produk dari adanya relasi sistem-sistem kuasa (produk rezim kebenaran). Dan bagi penulis wacana akan *Paradigma Integrasi Twin Towers* tidaklah final, bagi Foucault sebuah wacana yang bercirikan 'ilmu-ilmu kemanusiaan' akan segera hilang digantikan oleh sebuah wacana baru.

3. Perbedaan di antara masing-masing paradigma keilmuan tersebut nampak pada wilayah epistemologi maupun aksiologi. Dalam wilayah epistemologi semisal masing-masing UIN mempunyai landasannya masing. UIN Sunan Kali Jaga dengan Integrasi-Interkoneksinya dan metafor yang digunakan adalah Jaring Laba-Laba, UIN Sunan Ampel Surabaya dengan integrasi keilmuannya dengan metafor yang digunakan adalah menara kembar tersambung, sedangkan UIN Maulana Malik Ibrahim dengan Islamisasi pengetahuannya dengan metafor yang digunakan adalah pohon ilmu.
4. Wujud konkrit dalam wacana Paradigma Integrasi Twins Tower adalah munculnya sebuah relasi di dalamnya, misal antara Fakultas dan Prodi, antara bidang kemahasiswaan dan peraturan-peraturan. Adanya praktik semisal pondok pesantren mahasiswa, ma'had, intensif bahasa Arab dan bahasa Inggris ditujukan untuk membentuk tubuh yang patuh dan produktif. Di sinilah kuasa tidak lagi dimaknai sebagai bentuk represif terhadap objek, justru dalam wacana Foucault kuasa dapat membentuk





- Bakhtiar, Amsal, *Filsafat Ilmu*, Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2004.
- Barbour, Ian G, *Menemukan Tuhan dalam Sains Kontemporer dan Agama*, Bandung: Mizan, 2005.
- Barker, Chris, *Culture Studies, Teori dan Praktek*, Yogyakarta: PT. Bentang Pustaka, 2005.
- Bertens, K, *Sejarah Filsafat Kontemporer Prancis jilid II*, Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama, 2014.
- Blackburn, Simon, *Kamus Filsafat: Buku Acuan Paling Terpercaya didunia*, Terj. Yudi Santoso, Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2013.
- Edskins, Jenny dan Nick Vaughan Williams, *Critical Theorist and International Relations*, Terj Teguh Wahyu Utomo, Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2013.
- Engineer, Asghar Ali, *Islam Dan Teologi Pembebasan*, Terj. Agung Prihantoro, Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2009.
- Eriyanto, *Analisa Wacana*, Yogyakarta: LKiS, 2006.
- Fahmi, Muhammad, "Tantangan Interkoneksi Sains Dan Agama di IAIN Sunan Ampel", *Jurnal Pendidikan Agama Islam*, Volume 02, No. 02. November 2013.
- Fahmi, Muhammad, Tantangan Interkoneksi Sains Agama di IAIN Sunan Ampel", *Jurnal Pendidikan Agama Islam*, Volume 02, No. 02, Novembe 2013.
- Fahmi, Muhammad, Tantangan Intrkoneksi Sains dan Agama di UIN Sunan Ampel, *Jurnal Pendidikan Agama Islam: Vo, 02. No, 02. November 2013.*
- Faisol, M, Struktur Nalar Arab-Islam Menurut Abd al-Jabiry, *Jurnal Religio*, Vol, II. No, 01. 2001.
- Fillingham, Lydia Alix, *Foucault for Beginner*, Terj, *Foucault Untuk Pemula*, Yogyakarta: Kanisius, 2001.
- Foucault, Michel, *Arkeologi Pengetahuan*, Trej Inyiaik Ridwan Muzir, Yogyakarta: Ircisod, 2012.
- \_\_\_\_\_, *Madness and Civilization: A History of Insanity in Age of Reason*, Trej Yudi Santoso, Yogyakarta: Ikon Teralitera, 2002.

- \_\_\_\_\_, *Wacana Kuasa/Pengetahuan*, Yogyakarta: Bentang Budaya, 2002.
- Hardiman, F. Budi, *Pemikiran-Pemikiran Yang Membentuk Dunia Modern (Dari Machiavelli Sampai Nietzsche)*, Jakarta: Penerbit Erlangga, 2011.
- Hardiyanta, Sunu, *Michel Foucault Displin Tubuh: Bengkel Individu Modern*, Yogyakarta, LkiS, 2016.
- Hasan, Hanafi, *al-Yasar al-Islami, dalam al-Din wa al-Tsaurah*, Kairo: Maktabah Madlubi, 1981.
- Hidayat, Hidayat, "Urgensi dan Signifikansi Konvensi IAIN ke UIN", *Konvensi ke UIN Sunan Ampel Surabaya: Tuntutan, Harapan, dan Tantangan*, (ed) Akh. Muzakki, Surabaya: IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2012.
- Hilmi, Masdar, *Wawancara*, Gedung Twin Towers UINSA, 24 Juli 2018.
- Huda, M. Syamsul, "Integrasi Agma dan Sains Melalui Pemaknaan Filosofis Integrated Twin Towers UIN Sunan Ampel Surabaya", *Teosofi: Jurnal Tasawuf dan Pemikiran Islma*, Volume 7, Nomor 2, Desember 2017.
- I. R. Poedjawijatna, *Pembimbing ke Arah Filsafat*, Jakarta: Rineka Cipta, 2002.
- Iskandar, Syahrullah, *Studi Al-Qur'an Dan Integrasi Keilmuan: Studi Kasus UIN Sunan Gunung Djati Bandung*, *Wawasan: Jurnal Ilmiah Agama dan Sosial Budaya*, Vol 1, No 1, Januari 2006.
- Iyubenu, Edi AH, *Berhala-Berhala Wacana, Gagasan Kontekstualisasi 'Sakralitas Agama' Secara Produktif-Kreatif*, Yogyakarta: IRCiSoD, 2015.
- Kartanegara, Mulyadi Kartanegara, *Integrasi Ilmu, Sebuah Rekonstruksi Holistik*, Jakarta: UIN Jakarta Press, 2005.
- Kebung, Konrad, SDV, *Rasionalisasi dan Penemuan Ide-Ide*, Jakarta: Prestasi Pustaka, 2008.
- Koeswinarno (ed), *Kriteria Keilmuan dan Interkoneksi: Bidang Agama, Sosial, dan kealaman*, Yogyakarta: Lemlit, 2017.
- Kuhn, Thomas S, *The Structure of Scientific Revolutions*, Chicago: The University Of Chicago Press, 1970.
- Kuntowijoyo, *Islam Sebagai Ilmu*, Yogyakarta: Tiara Wacana, 2006.

- \_\_\_\_\_, *Islam Sebagai Ilmu: Epistemologi, Metodologi, dan Etika*, Bandung: Teraju, 2004.
- Ma'shum, *Wawancara*, Gedung Twin Towers UINSA, 24 Juli 2018.
- Machali, Imam, "Pendekatan Integrasi-Interkoneksi Dalam Kajian Manajemen dan Kebijakan Pendidikan Islam", *el-Tarbawj*, Volume VIII, No. 1, 2015.
- Maksum, Ali, *Pengantar Filsafat: Dari Masa Klasik Hingga Postmodern*, Jogjakarta: Ar-Ruzz Media, 2014.
- Martono, Nanang, *sosiologi Pendidikan: Pengetahuan, Kekuasaan, Disiplin, Hukuman, dan Seksualitas*, Jakarta: PT RajaGrafindo, 2014.
- Mas'ud, Ibnu, (ed.), *Wacana Lintas Pemikiran: Intelerasi Pemikiran Tokoh Dunia*, Yogyakarta: Medis Kreatif, 2016.
- Minhaji, Akh. dan Kamaruzzaman, *Masa Depan Pembidangan Ilmu Di Perguruan Tinggi Agama Islam*, Jogjakarta: Arruz Jogjakarta, 2003.
- Mintardja, Abbas Hamami, *Teori-Teori Epistemologi Common Sense*, Yogyakarta: Pardigma, 2003.
- Muhammad, Farouk dan H Djaali, *Metodologi Penelitian Sosial Edisi Revisi*, Jakarta: PTIK P ress & Agung, 2005.
- Mukaffa, Mukaffa, *Wawancara*, gedung Fakultas Tarbiyah dan Keguruan, 25 Juli 2018.
- Muslih, Mohammad, Integrasi Kelilmuan; Isu Mutakhir Filsafat Ilmu, *Kalimah: Jurnal Studi Agama-Agama dan Pemikiran Islam*, Vol. 14, No. 2, September 2016.
- Narbuko, Cholid dan Abu Achmadi, *Metodologi Penelitian*, Jakarta: Cet 10, PT Bumi Aksara, 2009.
- Nasution, Harun, *Pembaharuan dalam Islam*, Jakarta: Bulan Bintang, 1975.
- Rahman, Fazlur, *Islam*, Trej Ahsin Mohammad, Bandung: Penerbit Pustaka, 1984.
- Ritzer, George, *Sosiologi: A Multiple Paradigm Science*, (Trej) Alimandan, Sosiologi Ilmu Pengetahuan Berparadigma Ganda, Cet. 12, Jakarta: Rajawali Pres, 2016.



- \_\_\_\_\_, *Teori Sosial Postmodern*, Yogyakarta: Juxtapose, 2009.
- Riyanto, Waryani Fajar, *Integrasi-Interkoneksi Keilmuan, Biografi Intelektual M. Amin Abdullah (1952-...) Person, Knowledge, and Institution*, Yogyakarta: SUKA Press, 2013.
- Russel, Bretrand, *Sejarah Filsafat Barat dan Kaitannya Dengan Kondisi Sosio-Politik dari Zaman Kuno Hingga Sekarang*, Yogyakarta, Pustaka Pelajar, 20014.
- Sarup, Madan, *Panduan Pengantar Untuk Memahami Poststrukturalisme dan Postmodernisme*, Yogyakarta: Jalasutra, 2011.
- Setyawan, P. Benny, *Praktik Disiplin dalam Pendidikan di Seminari Menengah*. RETORIKA, Jurnal Ilmu Humaniora Baru, Vol. 4, No. 1, Januari 2016.
- Shimogaki, Kazuo, *Kiri Islam Antara Modernisme Dan Postmodernisme, Telaah Kritis Pemikiran Hasan Hanafi*, Yogyakarta: LKiS, 2000.
- Singarimbun, Masri dan Efendi Sofwan, *Metode Penelitian Survei*, Jakarta : LP3S, 1989.
- Siswanto, "Prespektif Amin Abdullah Tentang Integrasi Interkoneksi Dalam Kajian Islam", *Teosofi*, Volume 3, No. 2, Desember 2013.
- Soeratno, *Metodologi Penelitian*, Yogyakarta : UUP AMP YKPN, 1995.
- Sudarto, *Metode Penelitian Filsafat*, Jakarta: RajaGrafindo Persada, 2002.
- Sugiarto, I. Bambang, *Postmodernisme*, Yogyakarta: Kanisius, 1998.
- Suprayogo, Imam, *Sangkar Ilmu*, Malang: UIN Malang Press, 2003.
- Suprayogo, Suprayogo, *Sangkar Ilmu*, Malang: UIN Malang Press, 2003.
- Suriasumantri, Jujun S. dkk, *Ilmu Dalam Prespektif: Sebuah Kumpulan Karangan Tentang Hakekat Ilmu*, Jakarta: Yayasan Pustaka Obor Indonesia, 2012.
- Suseno, Seno Joko, *Tubuh Yang Rasis: Telaah Kritis Michel Foucault atas Dasar-Dasar Pembentukan Diri Kelas Menengah Eropa*, Yogyakarta: Pustaka Pelajar dan Lanskap Zaman, 2002.
- Syam, Nur (ed), *Integrated Twin Towers, Arh Pengembangan Islamic Studies Multidisipliner*, Surabaya: Sunan Ampel Press, 2010.

- Taufik (ed), *Desain Akademik UIN Sunan Ampel Surabaya: Building Character Qualities For The Smart, Pious and Honourable Nation*, Surabaya: UINSA Press, 2015.
- Thahir, A. Halil, “Dari Nalar Literasi-Normatif Menuju Nalar Kontekstual-Historis Dalam Studi Islam,” *ISLAMICA*, Vol. 5, No. 1, September 2010.
- UIN Sunan Ampel Surabaya, *Panduan Penyelenggaraan Pendidikan Program Strata Satu (S1) TH. 2014*.
- UIN Sunan Ampel Surabaya, *Panduan penyelenggaraan Pendidikan Program Strata Satu (S1 th) TH. 2014* pada Bab I.
- Yuwono, dan Lasio, *Pengantar Ilmu Filsafat*, Yogyakarta: PT. Liberty, 1985.
- Zayniah, Husniyah Salmah, *Desain Pengembangan Kurikulum IAIN Menuju UIN Sunan Ampel; Dari Pola Dikotomis ke arah Pendekatan Integratif Multidisipliner-Model Twin Tower*, Surabaya: UIN Sunan Ampel Press, 2016.
- Zed, Mestika, *Metodelogi Penelitian Kepustakaan*, Jakarta: Yayasan Obor Indonesia, 2008.
- Zubaiedi, dkk, *Filsafat Barat: Dari Logika Baru Rene Descartes Hingga Revolusi Sains ala Thomas S. Khun*. Jogjakarta: Ar-Ruzz Media, 2017.